
社址：北京海运仓2号 邮政编码：100702 国内统一刊号CN11—0061 邮发代号1—9 报价：每月24.84元 零售：对开4版 每份0.40元 对开12版 每份1.20元 广告许可证：京东工商广登字20170074号

Tel:010-64098203

本版编辑 / 李雅娟E-mail:zqbzbs@sina.cn4每日新闻 2018 年 1 月 30 日 星期二

陈 定
中国青年报·中青在线记者 王烨捷

有 环 保 资 质 的 正 规 持 证 企 业 开 工 不

足、机器蒙灰；无环保资质的工厂，在脏

乱差的环境中开足马力，还愁原料不足。

这是在海关“蓝天”行动打击固体废

物走私专项行动中，上海海关缉私警察看

到的强烈对比。

在一起倒卖许可证走私进口废棉的案

件 中 ， 上 海 海 关 缉 私 警 察 依 法 查 扣 废 棉

1.1 万吨，抓获犯罪嫌疑人 16 名。这样的

案 件 远 不 止 一 起 。 据 悉 ，2017 年 以 来 ，

上海海关全力阻击各类“洋垃圾”，全年

刑事立案 12 起，查证涉案废塑料、废矿

渣、废棉等固体废物共计 1.39 万吨。

上海海关缉私警察看到，上海恒佑塑

胶制品公司的厂房里冷冷清清，一楼仓库

区域空无一物；二楼车间区域，大多数机

器都已停工、落上灰尘。偌大的厂房里，

只 有 几 个 工 人 在 从 事 简 单 的 塑 料 制 品 加

工、裁剪和包装工作。

恒佑公司是一家持有固体废物进口许

可证的正规企业，可以合法进口并加工固

体废物。近年来，有环保资质的正规持证

企业由于设备环保要求高、工人劳动保护

成本上升、行业竞争激烈等因素，生意并

不好做。“利润越来越薄，甚至到了开工

越多、生产越多、亏损越多的地步。”恒

佑公司负责人金某某说。

据金某某介绍，恒佑公司每年都有进

口固体废物的额 度 ， 如 果 当 年 没 用 完 这

一 额 度 ， 第 二 年 的 额 度 就 会 相 应 下 调 。

为 了 保 住 进 口 额 度 ， 金 某 某 通 过 “ 朋

友 ” 介 绍 认 识 了 进 口 固 体 废 物 的 “ 中

介 ” 许 某 某 ， 允 许 此 人 借 用 恒 佑 公 司 的

许可证进口固体废物。

上 海 海 关 缉 私 警 察 在 前 期 排 摸 中 发

现，固体废物加工行业有些人干着倒证卖

证的“服务”，居间联络正规持证企业与无

环保资质的加工企业。在这起废棉料走私

案件中，许某某就是这样一个“搭桥人”。

通过层层关系，许某某拿到了包括上

海恒佑在内的数家正规企业的固体废物进

口许可证。随着海关对洋垃圾走私打击升

级，许某某在物流环节做了“优化”，比

如由之前上海口岸进口后直接发往实际加

工地，改为从上海口岸进口后，先运到上

海正规持证企业的仓库，再分批运输到实

际加工地。

上海海关缉私警察对许某某“借”恒佑

公司许可证走私进口的废棉进行跟踪，最

终追查到浙江苍南的兄达纺织和晨光纺织

两家加工企业。位于浙江和福建两省交界

的温州苍南，聚集了不少废棉交易及加工

产业。

海关缉私警察来到兄达纺织公司时，

工人们正在车间开足马力赶工，这与冷清

的上海恒佑公司形成了强烈反差。兄达公

司负责人介绍，他们的原料是纺织类边角

料，也就是俗称的“废棉”，而制成品为

医用棉制品。

兄达公司负责人称，目前困扰公司发

展的最大瓶颈就是原料紧缺。然而在接受

海关缉私警察调查时，该公司无法出具加工

固废的环保资质证明。

海关缉私警察跟着给兄达公司送料的

货车，在一处不起眼的居民区里发现了兄

达公司的一个加工点：狭小的简易棚里，

杂乱地堆放着废旧衣物和纺织下脚料，现

场棉絮飞扬、机器轰鸣，工人戴着口罩往

破旧简陋的设备里不断填塞原料，刺鼻的

酸臭腐败味一直弥漫到周围的居民区。

这个加工点的主要任务是把边角料分

解成为棉絮、再织成棉纱，制成的棉纱运

至兄达公司后，再进行下一道加工，最终

成 品 就 是 医 用 棉 制 品 之 类 的 再 生 类 纺

织 品。

为了保护生态环境安全和人民群众身

体 健 康 ，2017 年 全 国 海 关 启 动 “ 蓝 天 ”

行动，严打固体废物走私。目前，“洋垃

圾”走私主要分两类：一类是走私国家禁

止进口的固体废物，这类废物本身就不符

合国家环保标准，会对生态安全和人体健

康造成危害；另一类是违反国家规定，将

限制进口的废塑料、废棉等违法转卖给无

环保资质的企业。凭许可证限制进口的废

塑料、废棉具有一定再利用价值，但必须

由有环保资质的正规持证企业按照环保要

求生产加工。限制类的固废一旦转手卖给

无环保资质企业，在加工利用过程中缺乏

必要的污防设施，既会威胁工人健康，也

会对当地环境造成污染。

上海海关查获的固体废物走私案以倒

卖许可证走私进口限制类货物案件为主。

“这类案件环节多、关系网复杂，因此线

索发现难、调查取证也难。”侦办该案的

上海海关缉私警察陈培勇说。

由于存在大大小小的“洋垃圾”中介、

许可证被多次转手倒卖，从海关通关环节

体现出来的相关企业都是有资质的公司，

因此仅凭通关数据难以发现走私事实，但

通过物流车队、运输路径、进口品种及数量

等环节海量排摸，就能发现蛛丝马迹。

陈培勇说：“许某某走私进口废棉这

个案子点多线长，又是跨省区，我们通过

资金流、货物流以及人员关系几个方面固

定证据，彻底斩断洋垃圾走私链。”

持证环保企业停工 无证企业生意兴隆

外国废棉做成医用棉 上海海关阻击“洋垃圾”

本报北京 1 月 29 日电 （中国青年报·

中青在线张茜） 今天，科技部副部长徐南

平在新闻发布会上表示，到 2025 年，国家

将布局不超过 30 个农业高新技术产业示

范区。徐南平还就国务院近期印发的《关于

推进农业高新技术产业示范区建设发展的

指导意见》（以下简称《意见》）答记者问。

徐南平介绍，《意见》 是首个以农业

高新技术产业为主题，从国家层面系统指

导农业高新技术产业示范区建设发展的重

要文件。《意见》 明确，到 2025 年，布局

建设一批国家农业高新技术产业示范区，

打 造 具 有 国 际 影 响 力 的 现 代 农 业 创 新 高

地、人才高地、产业高地。

徐南平表示：“我们现在已经有两个

示范区，20 年前国家批准了杨凌农业高

新技术产业示范区，前年国家批准了黄河

三角洲农业高新技术产业示范区。未来我

们计划到 2025 年，国家要布局不超过 30
家农业高新技术产业示范区。”

徐南平表示，建设示范区要坚持“一

区一主题”的原则，着力解决半干旱干旱

地区种植、盐碱地种植、农业污染、土壤

有机质流失等重大问题。

我国将布局不超过30个农业高新示范区
着力解决农业污染、土壤有机质流失等重大问题

本报广州 1 月 29 日电 （中国青年报·

中青在线记者林洁） 今天 15 时许，来自

西安铁路局支援广铁春运的第一趟“支南

列车”顺利抵粤。随后，全国铁路支援广

铁春运的列车车体将在春运前陆续抵达，

届时将大大缓解广铁春运列车车辆使用的

压力。

今年春运，广铁集团将接收“支南列

车 ” 39 组 ， 主 要 用 于 珠 三 角 开 往 川 、

渝、赣、鄂、湘、豫等方向。 这些“支

南 列 车 ” 重 新 检 修 编 组 后 将 主 要 从 广

州 站 、 广 州 东 站 、 东 莞 东 站 、 深 圳 站 、

深 圳 东 站 和 深 圳 西 站 始 发 ， 以 运 送 外

出 务 工 人员返乡为主，节前将至少有 100
万名珠三角地区旅客乘坐“支南列车”踏

上归途。

据介绍，“支南列车”是铁路为应对

春运期间往返客流不均衡、旅客去向过于

集中而临时采取的一种增加运力的措施，

距今已有近 20 年的历史。广铁集团作为

春 运 的 “ 主 阵 地 ”， 历 年 接 收 “ 支 南 列

车”的数量均为 40 组左右，最大程度保

障旅客返乡团聚。

由于“支南列车”大多来自东北、西北

等地区，到达广东均需运行 2000 多公里，

需要再次进行检修和核查。为尽快熟悉列

车设备、确保使用正常，广州车辆段各检修

车间干部职工加班加点，重点对防火、给水

取暖装置等数十处关键点进行记名检查。

同时，为提高旅客的乘车舒适度，该段加强

上部服务设施整备，对桌椅板凳、电茶炉、

用电设备、厕所等进行重点整修，并预安排

经验丰富的乘务员担当值乘任务，随车维

护和检修设备。

首趟“支南列车”抵粤

中国青年报·中青在线记者
朱娟娟 雷 宇

备受关注的武汉大学“长江学者”李

红良被该校一名“千人计划”专家举报论

文涉嫌造假事件有了最新进展。

今天，武汉大学学术委员会发布《关于

李红良团队被举报学术不端的调查意见》

（以下简称“意见”）。意见称，李红良团队被

举报的相关内容“不存在学术造假行为，但

在论文撰写过程中存在个别疏漏”。

被指涉嫌造假的论文系该校基础医学

院院长、武汉大学动物实验中心主任李红

良 团 队 此 前 发 表 在 《自 然 · 医 学》（Na⁃
ture Medicine） 的 两 篇 论 文 ：《靶 向 CF⁃
LAR 改善小鼠和非人灵长类动物的非酒

精 性 脂 肪 肝 炎》《多 泡 体 调 控 蛋 白 Tm⁃
bim1 通 过 靶 向 Tlr4 的 溶 酶 体 降 解 改 善 小

鼠和猴子的非酒精性脂肪肝病》。

武汉大学称，2017 年 4 月，该校学术委

员会开始接到关于李红良团队在相关论文

中存在学术不端行为的匿名举报，随即按

《武汉大学学术不端行为查处细则》启动学

术调查。在此基础上，学术委员会责成武汉

大学人民医院组织校内外专家进行调查。

2017 年 12 月 18 日，武汉大学人民医

院组织包括 3 名校外院士组成的 5 人专家

组对李红良团队上述两篇论文进行了学术

调查。专家组一致认为“不存在伪造科研

数据的行为”。

长江学者论文被指涉嫌造假

最近的波澜，则起于 2018 年 1 月。

1 月 18 日，微信公众号“知识分子”

发 布 文 章 《“ 千 人 计 划 ” 专 家 举 报 武 大

“ 长 江 学 者 ” 论 文 涉 嫌 造 假 调 查》。 文 章

称，该公号核实身份的武汉大学一名“千

人计划”特聘专家，举报该校基础医学院

院长、“长江学者”李红良两篇论文涉嫌

造假，内容包括相关猴子实验周期不足、

关键实验用猴数量不足等方面。

1 月 18 日 22 时 21 分，武汉大学通过

官 方 微 博 发 布 《武 汉 大 学 学 术 委 员 会 声

明》，首次予以回应。

上述声明称，武汉大学学术委员会恪

守 学 术 诚 信 ， 对 学 术 不 端 采 取 零 容 忍 态

度，将独立对李红良团队相关论文作出严

谨评价。根据网络文章中提出的质疑，学

术 委 员 会 将 再 次 组 织 专 家 进 行 鉴 定 和 评

判，评价结论将公开发布。

1 月 19 日，武汉大学有关方面披露，

举报人系该校“千人计划”学者霍文哲。

武汉大学官网的师资介绍信息显示，

霍文哲现为武汉大学基础医学院教授，国

家“千人计划”入选者，同时也是美国坦

普尔大学医学院病理系终身正教授，解剖

及细胞生物学系正教授。

质疑主要聚焦在相关猴子实验周期不

足、关键实验用猴数量不足等方面。

“知识分子”上述文章中，举报人提

出：一是实验时长不足，论文提到的 50
只猴到达武汉大学模式动物研究所的日期

为 2016 年 3 月 2 日，经两周适应期后，3
月 16 日检测各项生理指标，同年 5 月 6 日

给 50 只 猴 子 进 行 了 周 围 静 脉 AAV 注 射 ，

举报人根据广西林业厅官网公开信息及几

名实验参与者的描述，推测至两篇文章投

稿的 9 月 9 日、10 月 2 日，实验时长仅为

20 周左右，并未达到论文宣称的 30 周和

32 周。

二是，肝脏门静脉注射的猴子数量不

足。举报人据其掌握的来自李红良实验室

的注射记录表，认为论文投出前 1 个月，

实验人员只象征性地做了 4 只猴的注射，

而论文描述注射的猴子数量是 26 只。

1 月 18 日晚间，李红良团队通过武汉

大学官方微博发布了 3 份声明，分别为：

猴 实 验 关 键 节 点 流 程 图 及 说 明 ； 猴 实 验

30 周、32 周的说明；用猴数量的说明。

上 述 声 明 及 李 红 良 团 队 后 来 在 接 受

《中国科学报》采访的回应称，该实验中首

次对实验猴注射 AAV8 的时间并不是举报

人所述的 5 月 6 日，而是 3 月 17 日至 26 日。

该团队称，从 3 月 17 日至 26 日实验

正 式 开 始 ， 到 8 月 10 日 ， 实 验 进 行 20
周，李红良课题组在 9 月 9 日和 10 月 2 日

投出两篇文章时，使用了这一时间段的实

验 数 据 ， 并 在 稿 件 中 明 确 表 述 为 “20
weeks”（20 周）。文章投出后，实验并没

有立即停止，而是继续对实验猴予以高脂

饮食，以期研究更远期的治疗效果。

据 李 红 良 课 题 组 陈 述 ， 课 题 组 于 10
月 18 日 至 20 日 实 验 进 行 到 30 周 时 进 行

CFLAR(S1)治 疗 效 果 评 价 ；10 月 29 日 实

验 进 行 到 32 周 时 进 行 Tmbim1 治 疗 效 果

评价。

其间，审稿人返回的意见建议更新更

远期治疗效果的数据，课题组应要求将论

文中相应实验猴治疗数据更新后提交，即

文章最终发表的数据。

李红良称实验数据与论
文表述一致

李红良认为，举报人不清楚论文投稿

和回修过程数据更新情况。

此外，关于两篇论文的实验用猴数量，

该团队称，购回的 50 只实验用猴中，有 32
只参与相关实验，剩余的 18 只被安排给其

他课题实验使用。32 只猴按“12、10、10”比

例分 3 组注射不同病毒，每组中两只进行

正常饮食喂养，其余进行高脂饮食喂养并

进 行 观 察 。因 此 ，相 关 实 验 数 据 总 共 来 自

26 只猴，与论文表述一致。

对武汉大学学术委员会与李红良团队

的 上 述 回 应 ， 霍 文 哲 随 后 通 过 “ 知 识 分

子 ” 称 ， 李 红 良 团 队 提 供 的 时 间 点 解 释

（文章投出后，根据审稿人建议又加了 10
周或 12 周的实验周期） 不符合科学实验

设 计 的 常 识 ， 更 不 符 合 实 验 动 物 伦 理 要

求；李红良团队提供的一张“关键时间节

点流程图”不能证明他的任何实验，除非

提供有实验人员签名的原始实验记录/手

术记录；根据李提供的审稿人评语，高脂

饮食喂养 20 周的时间太短，非酒精性肝

脂肪病变还未发生，“不清楚李为什么在

猴肝脏还没出现 NASH （脂肪性肝炎） 的

第 20 周就匆忙投稿了”；李应该提供所有

审稿人的完整审稿意见及收到审稿意见的

时间，这对判断他所说的最终时间点 （30
周、32 周） 有重要作用等。

此外，霍文哲对武汉大学学术委员会

第一次鉴定李红良团队无科研数据伪造行

为提出了异议，质疑鉴定的公正性。在接

受媒体采访时，他称，专家都是校方内部

组织的，应当敦促校方从校外聘请专家，

组织第三方专家。

武 汉 大 学 学 术 委 员 会 ：
不存在学术造假行为

1 月 29 日，武汉大学学术委员会发布

再调查意见。

意见称，针对 2018 年 1 月出现的新质

疑 ， 武 汉 大 学 学 术 委 员 会 2018 年 1 月 26
日召开主任委员扩大会议，学术委员会主

任 （院士）、3 名在校副主任 （含 1 名同行

院士）、1 名校学术委员会同行院士委员

参加会议，另行邀请了校外 7 名同行专家

（含两名院士） 和校内两名同行专家参加

了会议。会议再次对举报内容进行了调查

和质询。

意见称，举报涉及的实验猴的申请、

购买、运输、饲养以及实验全过程均有原

始证明材料和实验记录，手续齐全，没有

发现造假行为。

举 报 涉 及 的 发 表 在 《美 国 科 学 院 院

报》（PNAS） PGS5 论文中的个别图片问

题，李红良团队已通过正常程序与编辑部

进 行 联 系 更 正 ； 举 报 涉 及 的 《自 然 · 医

学》 论文中的个别图片在线版与正式版的

不一致性，属于出版过程中的编辑和校对

问题。

武汉大学学术委员会认为：李红良团

队 被 举 报 的 相 关 内 容 不 存 在 学 术 造 假 行

为，但在论文撰写过程中存在个别疏漏，

建议以后更加严谨细致。

“武汉大学很重视这次投诉，处理也

很及时。”今天，中国科学院、中国工程

院院士，武汉大学学术委员会主任李德仁

教授对中国青年报·中青在线记者说。

李德仁称，首先要调查清楚是学术不

端行为还是学术疏漏。对这类投诉，武汉

大学学术委员会秉承 3 个原则：对学术不

端行为零容忍，全体师生员工不准造假；

有投诉就组织权威专家实事求是调查，对

被投诉人不迁就、不包庇、不冤枉；武汉

大学作为国家双一流建设的大学，所有科

研人员、师生均应勤奋努力严谨工作，反

对浮躁、急于求成。

公开资料显示，近年，李红良团队连

续发表多篇论文。李德仁曾当面询问，得

到的回答是，李红良团队做这方面的研究

超过十年，团队比较大，跟国内外有很多

合作，最近“属成果爆发期”。

在李德仁看来，科学研究本身是复杂

过程，是不断实践、认识的过程。工作中

出现一些疏漏要改正。这次事件，武汉大

学应鼓励全体师生员工更好地、科学严谨

地、刻苦地去从事科学研究，去从事人才

培养，去抓双一流建设。

本报武汉 1 月 29 日电

武汉大学发布“长江学者”涉嫌造假事件再调查结论
不存在学术造假行为 论文撰写有疏漏

本报北京 1 月 29 日电 （中国青年报·

中 青 在 线 记 者邱晨辉） 2018 年 中 国 科 学

传播界的首场年度盛事 ，“典赞·2017 科

普中国”活动今天在北京举行，活动现场

揭 晓 了 2017 年 十 大 科 学 传 播 事 件 ，2017
全 国 科 普 日 、 国 产 大 飞 机 C919 首 飞 成

功、中国高铁新成员“复兴号”亮相等内

容入选。

中国科协党组书记、常务副主席、书

记处第一书记怀进鹏说，处于新时代的历

史 潮 头 ， 科 普 工 作 必 须 以 自 我 革 命 的 勇

气，主动融入到新技术、新产业变革的历

史洪流中，善于识变、应变、求变，强化

顾 客 思 维 ， 细 分 用 户 需 求 ， 树 立 平 台 理

念，进行一场内容生产、传播机制、管理

体制和运行方式的深刻创新，实现工作流

程和服务形态的再造和重构，从而使我们

能够做到紧跟时代并引领时代，实现新时

代科普人的新作为、新担当。

活 动 还 揭 晓 了 2017 年 十 大 科 学 传 播

人物、十大网络科普作品、十大“科学”

流言终结榜和十大科普自媒体。其中，中

国科学院高能物理研究所研究员张双南，

中华预防医学会会长、中国工程院院士王

陇 德 ， 注 册 营 养 师 顾 中 一 等 10 人 入 选

2017 年 十 大 科 学 传 播 人 物 ， 中 国 科 学 院

老科学家科普演讲团被授予十大科学传播

人物特别奖。

2017十大科学传播事件揭晓

1 月 28 日，法国巴黎塞纳河旁的一处建筑物被淹没。近日受强降雨天气影响，

巴黎塞纳河水位持续升高，28 日达 5.82 米。目前大巴黎地区已有近 1500 名民

众被疏散，1500 户家庭遭遇停电。 新华社记者 陈益宸/摄

塞纳河洪水将达峰值


